



*Colloque du 2 février 2008 organisé par New Humanity et Fidesco*

## **DU MICROCREDIT A L'ECONOMIE DE COMMUNION**

*Des valeurs pour l'économie*

# Accueil

par José Grevin

coordinateur de l'économie de communion pour la France

Mesdames, Messieurs,

C'est une joie de vous **accueillir**, aussi nombreux. Vous venez de différentes **régions** de France, ainsi que de Belgique et même du Liban. Plusieurs de nos intervenants sont aussi venus de loin.

Nous accueillons des dirigeants de nombreux **mouvements** et organisations : Entrepreneurs et Dirigeants Chrétiens, Secours Catholique, Semaines Sociales de France, Communauté du Chemin Neuf.

### **Qui organise cette journée ?**

Deux ONG, New Humanity et Fidesco :

En quelques mots seulement, **New Humanity** est née du Mouvement des Focolari, dont elle met en œuvre la spiritualité de l'Unité dans le domaine culturel, économique, politique et sociétal.

**Fidesco** est une ONG de coopération internationale, née de la Communauté de l'Emmanuel, et agréée par le Ministère des Affaires Etrangères.

**Deux ONG** pour organiser une même journée, ce n'est pas sans signification : aucune ne prétend pouvoir apporter seule une réponse aux grands problèmes de notre époque. Et nous attestons que cette coopération a été pour nous une riche expérience vécue dans une profonde **fraternité**.

Cette fraternité s'est élargie à des **organisations de sensibilités** très diverses, chrétienne – Fondacio, le CCIC, la Fédération Internationale des Universités Catholiques-, musulmane – Terres d'Europe-, et de spiritualités variées –Terre du Ciel -, mais dont le point commun est de reconnaître l'importance de la dimension spirituelle pour fonder notre société. Ces organisations montrent la convergence de leurs convictions avec les valeurs soulignées aujourd'hui.

Cette convergence a été manifestée de façon très concrète par le soutien que La Nef, coopérative de finances solidaires, a apporté à cette journée.

### **Pourquoi ce colloque ?**

Il est né de la rencontre il y a quelques années de nos deux ONG, engagées au **niveau international** dans la vie économique et l'action humanitaire.

Nous avons une vision commune :

Chaque personne porte en elle **les capacités** pour s'en sortir, qui se révèlent quand on lui fait **confiance** et qu'elle est soutenue par son **entourage**

Chaque personne, qu'elle soit riche ou qu'elle soit pauvre, a quelque chose à **donner**, et c'est en donnant qu'elle se réalise.

Pour **venir à bout de la pauvreté**, tant de **programmes d'aide** au développement ont déçu, ou ont échoué. Malgré la Déclaration de Millénaire, où les peuples du monde, par la voix des Nations Unies, ont proclamé le 8 septembre 2000 :

« Nous sommes résolus à mettre l'humanité entière à l'abri du besoin »,  
la question demeure : **comment faire ?**

La réflexion menée par Fidesco, avec la Communauté de l'Emmanuel, a rejoint **l'expérience de l'Economie de communion** initiée par le Mouvement des Focolari. A la base de cette expérience, ce sont des personnes qui veulent vivre comme des frères, membres d'une même communauté et de la grande famille humaine.

Il en résulte des pratiques qui renversent notre manière de vivre et nos **mentalités orientées vers la consommation** et l'avoir.

En 2006, le Prix Nobel de la Paix décerné à **Muhammad Yunus** et à la Grameen Bank, a souligné que chaque personne, même la plus démunie, détient un potentiel prêt à se développer si les barrières qui l'entravent sont levées.

Nous commencerons donc **la matinée** en partant **au Chili** avec Marianne de Boisredon, pour rencontrer ces personnes qui s'en sont sorties grâce au microcrédit.

Ensuite, c'est dans les quartiers pauvres de **Sao Paulo** que nous verrons naître l'économie de communion, avec François Mayaux, qui nous en donnera un aperçu global.

Puis c'est aux **Philippines** que nous poursuivrons notre voyage avec Teresa et Francis Ganzon. Ils nous montreront comment leur Banque rurale, engagée dans ce partage, est aussi par le microcrédit au service des populations les plus pauvres.

C'est alors au **Bangladesh** qu'Emmanuel Faber nous emmènera à la rencontre de Muhammad Yunus et des entreprises sociales, porteuses de grands espoirs.

Pour conclure cette matinée, Luigino Bruni approfondira le sens de la pauvreté.

Et le débat avec la salle permettra de répondre à certaines de vos questions.

Pour commencer **l'après-midi**, une série de **témoignages** donnera la parole à des acteurs de l'économie de communion : entrepreneurs et personnes qui ont été soutenues dans une situation difficile.

**Fidesco** montrera aussi comment une ONG peut créer **des liens** entre les entreprises et les personnes concernées par les projets de développement.

A ce stade, nous nous interrogerons : sommes-nous en train de **rêver** ? Ces expériences peuvent-elles faire brèche un jour dans l'économie ? Pierre-Yves Gomez apportera sa réponse à cette question.

Pour conclure, la sociologue Vera Araujo nous fera découvrir la **communion** comme fondement possible de l'économie.

Enfin l'idée de cette journée a été accueillie chaleureusement au nom de **l'UNESCO** par Christina von Furstenberg, chef de la section des Politiques et de la Coopération internationale en sciences sociales. Elle anime le Programme Most, dont l'objectif est de transmettre les résultats de la recherche en sciences sociales aux décideurs. C'est un honneur pour nous qu'elle ait accepté d'introduire le colloque, au nom de l'UNESCO. Je lui laisse donc la parole.